PRESENTACION

"Revista Liwen" es una publicación trimestral del Centro de Estudios y Documentación Mapuche LIWEN, de Temuco. Su objetivo es la difusión del pensamiento y la realidad mapuche contemporánea, especialmente en lo referido a teorías de interpretación de dicha realidad elaboradas por los propios mapuches o no mapuches estudiosos de nuestro pueblo.

Así también, pretende difundir la experiencia y reflexión de otros pueblos, que como el nuestro, comparten situaciones de dominación bajo Estados etnocidas reproductores de añejos esquemas coloniales, o que han logrado su liberación en el marco del mismo Estado o creando uno propio. En este sentido, "Revista Liwen" prioriza la publicación de toda reflexión y práctica que apunte al respeto intercultural y a la autodeterminación de los pueblos, una de cuyas expresiones políticas es la AUTONOMIA.

revista L I W E N

Nº 1, Año I, Dic. - feb. 1989/90. Director Pedro Marimán

Editor

Centro de Estudios y

Documentación Mapuche Liwen.

Consejo Redacción

José Marimán. Rubén Sánchez.

Alfonso Cayul. Admistración

Aldunate 83-B Casilla 1136

Temuco-Chile.

Los artículos firmados por su autor, no representan necesariamente la opinión y principios de la Revista. Todos los artículos se pueden reproducir citando la fuente.

Dibujo: Sergio Mansilla



SUMARIO

EDITORIAL

Del Discurso al contenido: un paso urgente.

POLITICA

- Una respuesta política a la situación de dominación: La Autonomía.
- Entrevista a Don Juan Neculmán. Candidato a Diputado por el distrito 51.
- Entrevista a Don Emilio Cayuqueo. Candidato a Diputado por el distrito 51.
- Entrevista a Don Carlos Lincomán. Cacique Mayor de Chiloé.
- Chiloé.

 ¿Puede un mapuche Independiente llegar al Parlamento?
 Sistema Electoral y distrito 51.

ACTUALIDAD

 El Indigenismo de la Concertación y la Ley 17.729: una comparación.

CRONICA

Los Kawashkar: eternas víctimas de la codicia.

35

37

40

42

CULTURA

• Carta a mis hermanos.

500 AÑOS

 Manifiesto de los Pueblos Indígenas contra las celebraciones del V Centenario

DOCUMENTOS

- o Demandas de los Estudiantes Indígenas.
- Wenepen, Organización de Profesores Mapuches.

POESIA

· La ciudad y sus calles.

EDITORIAL

CENTRO DE ESTUDIOS

Y DOCUMENTACION MANUELE

ALDUNATE DO 83 - B

CASILLA 1136 - TCO.

DEL DISCURSO AL CONTENIDO: UN PASO URGENTE.

La autonomía, en abstracto, es un tema que se hace presente en la discusión de las organizaciones mapuches a partir de 1983, fecha en que se imprime en las resoluciones de las IV Asamblea Nacional de Ad-Mapu -hasta entonces la organización unitaria principal y más poderoza de la etnia- en el título VIII: Proyecto Histórico e implícita en la idea "libre determinación de los pueblos". Con ello quedan desplazadas definitivamente las tesis integracionistas que prosperaban hasta ese año hegemonizando el pensamiento mapuche.

La idea de formular un proyecto estratégico de largo aliento para la etnia mapuche, o Proyecto Histórico, se divulgó desde entonces en todos los segmentos de organización que resultaron del proceso de fragmentación de Ad-Mapu y ha ido evolucionando parceladamente en el seno de cada una de ellas. Sin embargo, hasta la fecha, se desconocen contenidos que permitan verificar un razonamiento más profundo e incluso perfiles políticos propios. Es posible suponer que el proceso de interpretar la realidad mapuche por los mapuches ha sido hegemonizado e influenciado por los partidos políticos chilenos, más aún, en períodos álgidos de la vida política nacional (1983/1986) que requerían de fuerzas sociales instrumentales a sus propósitos.

Expresiones tales como "Proyecto Histórico", "Autodeterminación", "Reconocimiento Constitucional" y especialmente "Autonomía" son de uso común en el léxico de organizaciones y líderes mapuches, pero es dificil comprender si se trata de distintos momentos en un mismo proceso o de teorías contrapuestas. A seis años de una resolución histórica para nuestro pueblo, es necesario clarificar estos conceptos e iniciar un proceso de reflexión autónomo que concluya en una teoría de interpretación de nuestra realidad en el contexto social chileno y de un instrumento capaz de transformarla.

Revista "LIWEN" (Amanecer) surge, entre otras razones, como una forma de estimular el desarrollo de reflexiones que le den perspectiva, fisonomía y contenidos al Proyecto de Autonomía. Hasta hoy no había existido un instrumento de carácter eminentemente político y lógicamente constituye un desafío, más aún, después de un largo proceso de "colonialismo ideológico" impulsado por los partidos políticos nacionales y sus expresiones indigenistas.

Revista "LIWEN" abre sus páginas a todas las organizaciones mapuches y se compromete a respetar el pluralismo de sus juicios tan necesarios en esta primera fase de construcción; así también, a todos aquellos que desde la sociedad global deseen expresar sus opiniones en el marco del respeto a la autodeterminación de los pueblos.